

DE

L'INSCRIPTION SÉPULCRALE

SUB ASCIA.

Parmi les énigmes archéologiques dont on n'a qu'une solution incertaine se place la célèbre formule *Sub ascia dedicavit* (1). Au commencement du siècle dernier, on comptait déjà plus de trente antiquaires qui avaient cherché à en donner une explication. Un érudit de cette époque, Mazochii, a réuni ces explications diverses dans un volume (2) en y ajoutant la sienne, et nous a fourni le moyen d'en présenter ici une espèce de résumé. Toutes les interprétations de l'*ascia* et celles même qui ont été essayées de nos jours se réduisent à y voir

(1) On ne connaît que deux variantes: *ad asciam dedicatum posuerunt*, et *monumentum a solo et ab ascia fecit*. C. F. Mazochii, *Epist.*, p. 225, et Orelli, *Inscrip. lat. select.*, nos 4468 et 4469.

(2) A. S. Mazochii *epistola qua ad xxx virorum clariss. de dedicatione sub ascia commentationes integræ recensentur*. Neapoli, 1739, in-8°.